

# LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.777

DIARIO MONÁRQUICO

Martes 31 de octubre de 1916

SUSCRIPCION  
Lugo, un mes Ptas. 1  
Provincias, trimestre " 4  
Extranjero, un año. " 36  
Número suelto. " 0'05  
atrasado. " 0'15  
Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo  
OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

— LUGO —

## El presupuesto extraordinario

Surgió en las Cortes un incidente que es un fiel reflejo de nuestras viciosas costumbres políticas, y es a la vez un dato de importancia para explicar muchas de las causas de nuestra actual postración. Los Sres. Dato y Alvarez aparecieron de acuerdo en el punto concreto de la prelación de los debates parlamentarios, y comunicaron al Gobierno sus deseos de que sea el presupuesto ordinario y no el extraordinario el primero que se discuta.

La cosa sorprendió a muchos, a todos los que no están en estos misterios de la política de bastidores, política ruin y pequeña, única que se viene haciendo en España desde hace tanto tiempo. La cuestión parecía estar ya resuelta, y los que aparecían asombrados no se explicaban el motivo de esa variación de criterio. Habíase empezado ya la discusión. ¿A qué obedecía el cambio?

Lo más gracioso de todo es la razón que los conminadores invocaban para justificar variación de su criterio. Temían que, de empezar a discutirse el presupuesto extraordinario, no hubiera tiempo para aprobar después del ordinario antes del 31 de diciembre en que la ficción constitucional lo reclama. ¡Y esto se dice el día 26 de octubre, es decir, cuando aún faltan para llegar a esa fecha más de dos meses! ¿Cómo, pues, puede fundamentarse en la falta de tiempo una determinación tan grave como sería el cambio del plan parlamentario, ya de antemano convenido entre la mayoría y las minorías?

Patente está aquí el pecado original de nuestro parlamento. En cuestión de días, se aprueban en los demás parlamentos de Europa las cuestiones más arduas y más difíciles, las que más importan al porvenir de la nación. Algunas sesiones de unas cuantas horas, un sólo discurso del Gobierno bastó para que las Cámaras Inglesas implantasen en Inglaterra el servicio militar obligatorio, no obstante lo que ello repugnaba a la idiosincrasia británica, y a pesar de tener que vencer para ello la tradición constante del país. Aquí, en cambio, el asunto más baladí emplea días y días la atención de nuestros parlamentarios, los debates se hacen interminables, todos los diputados y senadores se creen autorizados para dar que hacer a los taquígrafos, y en cualquier cuestión que se suscite hablan todos los que tienen algo que decir sobre ella, y todos los que nada pueden decir ni nada saben, ni nada les importa.

Ahora mismo, lleva el Congreso ocupado tres días, discutiendo la cuestión del papel, aunque en la solución que la ha dado el Gobierno cuenta con la aquiescencia de todos y sólo es una simple cuestión de forma la que desde un principio se debate.

Sólo así se comprende que los jefes de las minorías conservadora y reformista, aparenten temer que en dos meses de sesiones de seis horas no haya tiempo bastante para discutir los presupuestos extraordinario y ordinario. Sólo así, rindiendo ese culto absurdo del desbordamiento de la palabra parlamentaria, y con ello se equivoca el camino que ante tamaño mal debe seguirse.

Porque el remedio no está en la prelación de los debates; no está en anteponer uno a otro. El remedio estaría en que los jefes de las minorías, puestos de acuerdo con los ministros y con las comisiones respectivas, decidieran poner algún coto a ese afán de exhibición que naden los representantes del país. El remedio está en reducir las intervenciones, en limitar el tiempo, en acordar que no hablase si no quien tuviera algo pertinente que decir; quien estuviera enterado del punto puesto a discusión; quien, en fin, hablase en nombre de algún interés verdadero y no para alargar sin provecho los debates, buscando en la obstrucción el medio de obtener el apoyo de los Gobiernos concesiones que en otras circunstancias ni siquiera osarían anunciar.

Aquí está el remedio; ahí deben buscarlo los señores Dato y Alvarez. Claro es que vivimos en un régimen que

no es sólo de mayorías, sino también de minorías. Pero por lo mismo que es así, ni mayorías ni minorías pueden ni deben abusar de sus ventajas.

Sobre todo sabiendo que si el país, el pobre país que no se mate en nada es el que paga los viciosos rotos.

## El colegio de sordo-mudos y de ciegos de Santiago

### QUEJAS AMARGAS

Lleva más de medio siglo de existencia, establecido por ministerio de la ley de 1857 en la capital del distrito universitario y bajo la autoridad académica del rector, que le dá calor y consejo y amparo; pero sostenido económicamente por las provincias gallegas.

Otros varios colegios creados cuando el gallego no podía resistir el empuje de los tiempos, y el abandono del Estado, el santiagués subsiste, aunque haciendo grandes esfuerzos por sostenerse a la altura de la época, marchando paralelamente a las modernas corrientes pedagógicas y desenvolviendo fructífera labor, premiada en congresos, certámenes y exposiciones públicas. Labor que ya se aprecia en los más apartados rincones de esta patria chica; haciendo surgir en las familias el deseo de educar a seres queridos, que, faltos de algunos de los más importantes sentidos corporales, viven abandonados de un Estado que crea universidades y en ellas facilita cultura—como en otros muchos centros—gratuitamente a los ricos y a los sanos y deja incultos e ineducados en el arroyo, a los desgraciados privados de la vista o del oído, que tienen los mismos derechos que los hijos videntes de los pobres y de los burgueses.

Vive este colegio con la subvención que hace muchos años vienen consignando en sus presupuestos, las provincias gallegas; subvención que no crece de año en año como crecen las necesidades del colegio. Ni las diputaciones tienen interés en averiguar si con la subvención actual cubren sus cuentas anuales con superávit o con déficit ni si la labor responde a los exactos sacrificios pecuniarios que en sus presupuestos se reflejan. Y esta falta de interés no es propia y exclusiva de las provincias extremas, sino que padece de igual dolencia la de la Coruña, porque si algún diputado ha residido y pasado por Santiago, no se le ha pasado por las mientes de que aquí hay un centro docente provincial.

Contrasta esta conducta con la gran obra que en el colegio se viene realizando. Se tiende a crear—no en esta región—instituciones potestolares que se preocupan del porvenir del ciego, condenado hoy, educado o no, a perder la mosca. Con tanto orgullo puede decirse que el colegio de Santiago no forma ciegos pordioseros, salen de él capacitados para ganarse el sustento, y efectivamente se lo ganan aprovechando el profesorado toda ocasión, toda visita al colegio para procurarles colocación, en tal forma, con tan buen éxito, que pasa de veinte años ni uno solo pide limosna. En este curso se han colocado tres: en Rua Petín, en Ferrol y en Santiago.

En los presupuestos del Estado figura siempre una buena partida para subvenciones a centros oficiales, a sociedades benéficas, a instituciones privadas; para el colegio regional de Santiago jamás hubo una peseta. Hasta los filántropos que legan cuantiosas fortunas a instituciones benéficas, y de enseñanza; y los gallegos en América que se asocian para fines culturales en Suevia aparentan desconocer que existen en Galicia unos tres mil sordomudos y ciegos, quejándose amargamente del abandono en que se los tiene desfigurado por una mil veces mentida comiseración.

Y como estas desatenciones y olvidos rebasan la medida, permítame la rotura de una válvula que dé paso a estas quejas amargas en *Estudios Gallegos*, que tanto y tan acertadamente se preocupa del resurgimiento de Galicia.

C. BUJAN SUAREZ.

Santiago de Compostela 1916.

## Beneficio del clero rural

Los Sres. Párrocos rurales del partido judicial de Vilaalba (Lugo), han elevado a los Sres. Basada, Quiroga Espín y Martín Fernández, diputados por la circunscripción, la siguiente instancia:

«Los que suscriben, curas párrocos de «entrada de segunda», en el partido judicial de Vilaalba, que usted representa en Cortes, atentamente dicen:

Que estando próximo a discutirse el presupuesto ordinario para 1917, atendiendo a la mísera dotación que perciben los curas rurales, a cuyo aumento se obligó el Gobierno de S. M., según el artículo 36 del concordato, cuando en el Congreso se discutía la enmienda sobre el particular iniciada por los excelentísimos y Rvdmos. Sres. Arzobispos de Toledo, Zaragoza y Taragona, los exponentes confían que usted apoyará con especial interés el proyecto por ser de exacta justicia, gestionando del Excmo. Sr. Ministro del ramo:

1.º Que el sueldo mínimo para curas rurales sea de 1.000 pesetas.

2.º Que se suprima el descuento del 6 por 100 que actualmente grava el haber personal.

Es gracia que esperan obtener de usted.—Octubre 18 de 1916.—Lic. Gerardo Anlo Verdes, párroco de Sistollo.—José María López, idem de Villapene.—Ramón Teijeiro Ferreiro, idem de Mulmenta.—Marcelino Salgado González, idem de Bestar.—Daniel Vázquez Raa y Mouriz, idem de Trobo.—Antonio Rodríguez Salgado, idem de Oleiros.—José María Goás, idem de Alba.—José A. Otero Vilaalba, idem de Belesar.—Jesús Febrero, coadjutor incógnito de Cazás.—Benito López, coadjutor incógnito de Burgás.—Antonio Rábade, párroco de Codesido.—Manuel Díaz Rodríguez, idem de Ladra.—Rogelio Prado, idem de Noche.—Ramón Jiménez Fraga, idem de Sancobad.—Dr. Domingo Lamas Basanta, idem de Pigara.—Ramón Rábade Prieto, idem de Torre.—Daniel López Barro, economo de Tardad.—Ganaro Saavedra Lorenzo, párroco de Distriz.—José Díaz Castelo, coadjutor de Ladra.—Pedro Justo Otero, párroco de Gernade.—Rosendo González Díaz, idem de Villapedre.—Maximino Testa Parguñá, idem de Felmill.—Aurelio Fernández Avelleira, idem de Saavedra.—Dr. Nicolás Novo Roca, idem de S. Verísimo de Parga.—Ramón López y López, idem de Villares de Parga.—Andrés Pérez de Barro, idem de Buriz.—Antonio Carballera Roca, idem de Mariz.—Jesús Fernández Gómez, idem de Santa Cruz de Parga.—Antonio Grueiro López, idem de Labrada.—Angel Vicente Pérez, idem de Legostelle.

De la importancia del asunto para el sufrido clero parroquial sería conveniente que todos los Sres. Curas rurales de España alzaran su voz ante los poderes públicos, y representantes en las Cortes, pidiendo el aumento de su dotación, que en la actualidad es un verdadero sarcasmo.

Un cura rural del obispado de Mondoñedo.

## El oro que entra en España

El oro nos sigue entrando a raudales, pues raro es el vapor proveniente de América que no trae algún millonaje en metal amarillo. Y no sólo lo aportan embarcaciones, como lo prueba el accidente ocurrido días atrás en la carretera de Francia a un automóvil cargado con sacos de oro.

Las estadísticas del comercio exterior reflejan la variación habida desde 1913, en que se importó oro por valor de 205.200 pesetas y se exportó en cuantía de 788.280. Según ellas, a partir de la declaración de guerra, sobre no salir de España cantidad alguna de aquel metal, fueron entrando las siguientes: En 1914, 25.22 millones. En 1915, 220 idem. Hasta agosto de 1915, 265.17 idem. Pero tales cifras, con ser muy gratas, no pueden tomarse como reflejo exacto de la verdad, por el motivo que apuntamos al principio: aún de Francia nos viene oro, a pesar de hallarse prohibida allí la exportación.

Vemos, pues, que mientras el total del oro entrado en España, según aquella estadística se eleva a la respetable suma, de 510.39 millones de pesetas la suma en que elevó sus reservas áureas el Banco de España, desde el 3 de enero de 1914 a 14 del corriente, asciende a la respetabilísima cantidad de 711.10 millones de pesetas.

He aquí la marcha progresiva de este aumento.

3 enero 1914 472.23 millones.  
25 de julio de 1914 541.85 idem.  
1 de enero de 1915 572.60 idem  
31 de diciembre de 1915 867.16 idem.  
14 de octubre de 1916 1.183.38 idem.  
Y aún esta misma cifra—que solo

hasta agosto implica un exceso de 167.76 millones sobre los datos oficiales de comercio—no debe expresar la totalidad del oro entrado en España. Hasta hace poco, los banqueros y particulares tenían, para llevar su oro al Banco, el estímulo de la prima que éste abonaba; pero desde hace dos o tres meses ya no paga más que la equivalencia a la par.

Alegremonos de ello, y que sigan viniendo barcos y automóviles cargados del precioso metal. No poco influyen eso en que la peseta sea hoy la unidad monetaria, de más alto valor en el mundo.

## NOVELA EN CAPITULOS

### Cachos de alma

II

Camino de la Fontica, se hallaba una casita blanca y emparrada, a cuyo tronco de ésta, se unían en abrazo de cariños, cuando la primavera llegaba, trepadoras enredaderas, que hacían florecer al alba, la policromía de una "campanilla", en las cuales el azul se entrecruzaba con el blanco en preciosa anulación de perezas.

En el umbral de la casa, aderezado con sendos poyos de madera, había unos tientos—de cántaros rotos hechos—en los cuales crecían las "espuelas de caballero", las violetas y claveles rojos y reventones como labios sangrantes de mujer y la olorosa y verde albahaca, que llaman "flor de tracción", y que todas las muchachas cuidan con cariño.

Misteriosos son esos de la extraña psicología femenina que nunca pueden ser descifrados.

En el portal de la casa, había una mesa de pino, y sobre ella, de la botella ventrada, llena de cristalina agua de la Fontica, se asentaba un violero de cristal que quizás fuera comprado en la feria de Alhaurín y un libro viejo, en cuyas partes, se destacaba en oro el nombre del bandolero famoso, Jaime Alfonso, el Barbado.

En la pared varios cromos.

Uno, el retrato de José Clarós, el lidiador asesinado por el hoy furo.

Al lado derecho una imagen del Cristo de la Torre, que compraron los abuelos en Coín.

Estaba el Cristo ennegrecido, y en él se posaba la mirada angustiosa de una vieja que ponía flores en sus pies, y le pedía que su hombre ausente burlase a los carabineros que perseguían el contrabando.

Había en la mirada de la imagen como una nota de esperanza y una promesa de bendición.

De frente, campaba una plana de "Naveo Mundo", donde aparecía, con el oro de su traje vistoso Rafael Gómez Branley, aquel buen amigo que murió loco, después de haber enloquecido muchas veces a la multitud con sus fienas de torero admirable.

Y, junto a él, tenía su asiento en un cromo grande, toscamente dibujado a lápiz, la figura de Serranito, el pobre muchacho que por evitar la miseria de su casa, fué atrozmente apuñalado por un toro en la plaza de Astorga.

En aquella sagraba de tonos, estaba también representado el emperador de Santa Elena con su gris traje abotonado, que era como una mancha negra en papel blanco.

Y, luego adentrándose en la casita, el patinillo sin fuente y enramado lucía un verde siringo enjorjado de blancas flores y unos jazmines olorosos.

Y, en el patio, lleno de tientos la más bella flor andaluza.

Teresa llamábase y era hija del tío Manuel, antiguo y viejo contrabandista de tabaco, más hábil que ninguno para pasar un alijo por delante del mismo coronel de carabineros.

En Alameda, era Teresa la más cortejada de las mocicas. Jamás una noche dejó de oír su ventana una copia de suspiros, ni jamás aparecieron retirados los ramos que en ella depositaban manos temblorosas.

Allá se quedaban las flores bailas, portadoras de cariños, sin tener la ventura de que Teresa las hiciera envidia con la goma de su boca, ni las diera vida nueva con el calor de su pecho.

Y, a fé que la mocita merecía los achares que cruzaba.

Era alta y gentil; su talla vispeña tenía el ritmo suave de una música sacra y lenta, y en la negrura de sus ojos grandes, debió mirarse algún sarraceno de los que siglos atrás invadieran Alameda.

En el pelo de ébano de la moza un clavel jugaba su lozania.

Reparando los sus tientos, cantaba nuevamente una copia de guitarra

Dices que te estoy matando porque no te "jago", caso cuando me miras temblando.

Y, la voz, crecía recia, provocadora, salvaje,

Si el querer de esta serrana no lo compra con su tronco ni el mismo rey de "Granáa",...

Se velaban sus ojos grandes y poseguían tras un suspiro amargo y rabioso, impulsada por esa fuerza secreta y tan explicable, de lo inexplicable.

Floresitas de pasión no dejes en mi ventana ¡que no tengo corazón!...

Apareció la "señá", Dolores en la puerta del patinillo.

—Teresa: ahí estuvo Frasquita la molinera y dejó para tí unos claveles; reventones son y ni buscados se encuentran en Alameda.

—No una necesidad de haberse molestado madre. Claveles reventones comprados en la calle de Santa María se secan en mi ventana "toss", las noches... ¡ya vé!.

—Y es una lástima que se sequen hija; son bendición de Dios las flores y no debemos dejarlas secar.

Sonó en la puerta el llamador, suavemente agitado y marchó la "señá", Dolores.

Continó Teresa su canto frío y bravo y el agua de la regadera, café en gotitas de rocío sobre el verdor de las plantas.

ALFREDO R. Y ANTIGÜEDAD.

## A través de Galicia

Dicen de Villagerca que en la Puebla, se registraron inundaciones, debidas al desbordamiento del río Goyanes.

Celebróse en Santiago la velada organizada por el centro obrero para socorrer a las familias de los muertos y heridos en los trágicos desastres de Puerto del Son.

Se puso en escena un drama del literato francés Octavio Mirbeau. Las jóvenes que tomaron parte en su representación así como los demás intérpretes fueron muy aplaudidos.

Asistió numerosísimo público.

Estuvieron a bordo del acozado "España", las autoridades de Muros para saludar al jefe de la escuadra.

Fueron recibidas amablemente y obsequiadas a bordo.

El jefe de la flota devolvió la visita, siendo recibido en el ayuntamiento, el cual lucía colgaduras en los balcones.

Se le obsequió con pastas, cigarrillos y champán.

La música de la escuadra, tocó frente a la casa consistorial hasta el anochecer, formándose con tal motivo un animado paseo en la plaza de la Constitución, avenidas y muelle.

Los acorazados "España", y "Alfonso XIII", hicieron ejercicios con sus focos eléctricos, proyectándolos sobre la población y rías cercanas.

El Casino lució en su balcón una iluminación de bombillas eléctricas.

Pronto comenzarán las obras del nuevo colegio "Renacimiento", en Ferrol.

Sus propietarios proponen inaugurarlo para el próximo verano.

Continúan las gestiones para que el antiguo teatro "Romea", vuelva a abrir sus puertas, bajo la dirección de un activo y competente empresario.

Ha sido nombrado director diocesano del apostolado de la oración de Tuy don José Uriona Barrenechea, beneficiado de la catedral.

Ha salido del puerto de Muros para el d. Villagerca la división que manda el Sr. Moreno Buza.

A causa del temporal de lluvias que se intercepta en la extensión de un kilómetro la carretera de la Puebla a Padron.

Dicen de la Coruña que el mar del Orzán, cuya grandiosidad solo viéndolo se concibe, ofrece estos días el espectáculo soberbio de su enturbiamiento. Sus olas, verdaderas montañas de espuma rugen, bramán y se estrellan contra las rocas con impetu español. El agua sube a la rotunda de Miramar, saltá hasta el andén y arrastra cuanto encuentra por delante.

Muchas, muchísimas personas acuden estas tardes a Riazor para disfrutar del magnífico, del sorprendente panorama, sin igual en playa alguna.

En el hospital provincial de Santiago falleció otra de las mujeres heridas en Nebra. Llamábase esta nueva vicuña Rosa Maneiro Cadorniga, y tenía 58 años de edad.



Con ella son cinco los muertos por consecuencia de los trágicos sucesos.

Se ha declarado la huelga de obreros tipógrafos en la imprenta de nuestro estimado colega vigués "La Concordia".

Sentimos el percance, desando que cuanto antes se resuelva el conflicto planteado.

## EL ESFUERZO FRANCÉS

### Una fábrica de medicamentos

Existe en el mismo corazón de París una gran fábrica de guerra, de la que apenas se ha hablado, aunque trabaja con una actividad tan constante como las que producen municiones para el ejército. Pero esta clase de municiones conserva las vidas en vez de destruirlas. La fábrica de que se habla está afecta a sanidad militar y se llama Farmacia central del ejército.

Su establecimiento principal hallase enclavado en los Invalidos. Cuando se penetra allí, ensordece el ruido de la maquinaria. En el primer taller preparáanse los comprimidos. Por el momento se trata de la maquinaria, como lo descubre el sabor amargo, que desde el umbral, impregna nuestra boca.

El precioso alcaloide forma montones pulverulentos de una blancura deslumbradora. Siete máquinas le reducen en pastillas sólidas de 25 centigramos, fabricándose a quintales diariamente.

En la nave contigua se prepara el extracto de belladona. Este verano que bajo la forma de atropina puede producir la muerte, en dosis de 2 a 3 centigramos, se concentra en una parte espesa, de penetrante olor, en grandes calderas de cobre. Al lado están los morteros gigantes donde se amasa la pomada mercurial, y más lejos los alambres o marmitas, en los que se evaporan en el vacío los extractos de las substancias delicadas.

En la planta baja y en el piso principal se suceden los talleres, donde trabajan un centenar de obreros y cerca de 150 obreras a las órdenes de ilustres farmacéuticos. Aquí el taller de ligaduras y de tubos quirúrgicos; allí los laboratorios de análisis, el taller de ampollas hipodérmicas.

En esta última se elabora hoy el cardolito de sosa para estimular la nutrición de los heridos y convalecientes franceses. Diariamente salen de allí 150 000 ampollas.

Los almacenes de esta grandiosa oficina producen una impresión más satisfactoria aún.

En los sótanos los aprovisionamientos son enormes. Podría atender a las necesidades de un ejército de 300 000 hombres durante seis meses. Los botes de yodo, los sacos de desinfectantes, las bombonas de ácidos y de medicamentos líquidos, las cajas de herbarios, los costos de vendajes, las aparatos de radiografía, etc., se alinean o apilan, atestando el local hasta el punto de que no es preciso buscar nuevos locales suplementarios en la capital francesa. En otros, la autoridad se ha incautado de los laboratorios y de las galerías de la escuela superior de farmacia, donde se fabrican preferentemente las cuerdas de tripa que se emplean en el cosido de heridas, y que antes Francia importaba de su rival Alemania.

Asimismo se perfeccionan allí los aparatos de enyesado y empastado para el tratamiento de las fracturas y de las lesiones articulares.

La farmacia central del ejército ha tomado, desde el principio de la guerra, un impulso muy considerable. En el año 1913 hizo a los hospitales militares 1 477 entregas, con un peso en total de 120 toneladas; preparó 700 tubos de sueros, 16 000 kilos de comercinidos, 250 000 ampollas y 30 000 vendajes y realizó 200 000 curas. Desde el 2 de agosto de 1914 al 3 de septiembre de 1915, preparó 1 373 000 tubos de sueros, de los que un millón es suero antitetánico; expidió 110 470 ferdos, con un peso aproximado de 10 000 toneladas, y más de 10 840 paquetes postales. Actualmente, dispone de 12 camiones que transportan cada día a las estaciones cerca de 55 toneladas de medicamentos y de material, ya en cestas sanitarias, bien en sacos de ambulancias, estuches de veterinaria, instrumental de laboratorio, etc. Estas expediciones no van destinadas solamente a las tropas francesas sino a todo el ejército aliado.

Por último, la farmacia ha creado dos sucursales en Marsella y Nantes, en las cuales tiene depósitos establecidos.

El presupuesto de gastos de semejante organización asciende a dos millones por mes, cifra que sería mucho más elevada en primer término, si la farmacia central no fabricara por sí misma sus principales medicamentos, y después si no hubiera tenido la previsión de almacenar existencias el principio de la guerra.

Industrializándose, ha ganado mucho. Así ha podido obtener tres francos el gramo, un producto, como la emetina, que el comercio le vendía a 12. Otro tanto puede decirse de las grasas y vendajes individuales que ahora fabrica a bajo precio. Además, gracias a sus sabias precauciones, responde por 59 francos el millar de ampollas de iodo, que valen hoy 130 francos.

Posee en abundancia la antipirina y los salicilatos que las necesidades del servicio de las pólvoras, han hecho desaparecer del mercado.

La farmacia central del ejército calcula en total, en cerca de 12 millones, las

economías que ha podido realizar respecto de 64 medicamentos esenciales.

Como se ve, los farmacéuticos militares franceses saben mantenerse a la altura de su importante misión profesional y administrativa.

F. BILBAO.

## En la audiencia

### QUINTA ASALTADA.

Se reunió ayer el tribunal del jurado del barrio de Vivero, con objeto de intervenir en la vista de una causa que ayer se celebró en la audiencia.

Ocuparon el banquillo los hermanos Jesús e Higinio Villar y José A. Farfina. El Sr. Prado Mañobra, que actuaba de fiscal, les acusó de haber penetrado la noche del 1.º de enero de 1916, en una casa de campo que los señores de Cora, de Vivero, poseen en el lugar de Ferreir-Bayos, y después de haber violentado las puertas de varias habitaciones y descerrajado las cerraduras de algunos muebles, estropearon varias almohadas y colchones y se apoderaron de un revólver, una escopeta y un cinturón.

Los daños causados se valoraron en 44 pesetas y los efectos robados fueron tasados en 15.

Para penetrar en la casa han tenido que violentar un balcón.

Los señores del jurado dictaron veredicto de culpabilidad, haciendo responsables de un delito de hurto a Higinio y Jesús y de inculpabilidad respecto de José.

En consecuencia, fueron condenados a la multa de 125 pesetas por ser mayor de 15 y menor de 18 años, a Higinio, y a dos meses y un día de arresto mayor a Jesús.

Defendía el Sr. Gayoso Lois.

### Señalamientos para el mes de noviembre

Día 3. Quiroga, asesinato contra José González; ponente Sr. Sapiente, abogados Sres. Careño y Prieto, procuradores López Pérez y Rodríguez.

Día 6. Mondoñedo, robo contra Amparo Seivane y otro; ponente Sr. Sapiente, licenciado Sr. Fernández Vivero, procurador López Leal.

Día 7. Mondoñedo, robos, contra Paulina Fernández y otro, ponente señor Sapiente, defensor Sr. Tapia, procurador Goy.

Día 8. Villalba, lesiones, contra Jesús López Leal; ponente Sr. Sapiente, letrado Sr. Fernández Castro, procurador Núñez.

El mismo día. Vivero, disparo y lesiones contra Ramón Berqueiro; ponente Sr. Vieitez, abogado Sr. Cora, procurador Alfonso.

Día 9. Becerreá, violación, contra Jesús Vázquez Fernández; ponente señor Vieitez, defensor Sr. Peña, procurador López Leal.

Día 10. Becerreá, asesinato frustrado, contra Jerónimo Gómez; ponente señor Vieitez, letrado Sr. Tapia, procurador Ulloa.

Día 13. Lugo, robo, contra Valentin Rodríguez; ponente Sr. Sapiente, licenciados Sres. López Pérez y Fernández Vivero, procuradores Rodríguez y Alfonso.

Día 16. Lugo, robo, contra Dusiteo Vidal; ponente Sr. Sapiente, defensor Sr. Prieto, procurador Rodríguez.

Día 17. Lugo, homicidio, contra En la Feijó y otra; ponente Sr. Vieitez, abogado Sr. Pardo Rodríguez, procurador García Gesto.

Día 20. Lugo, asesinato y robo, contra José Peña Otero; ponente señor presidente, letrado Sr. López Pérez, procurador García Gesto.

Día 22. Fonsagrada, estafas, contra Gabriel Rodríguez Cascón; ponente señor Sapiente, defensor Sr. Gayoso Lois, procurador Alfonso.

El mismo día. Quiroga, lesiones, contra José Vergara González; ponente Sr. Presidente; abogado Sr. Tapia, procurador López Cedrón.

Día 23. Villalba, homicidio, contra José Fernández y otros dos; ponente señor Sapiente, defensor Sr. Prieto, procurador López Cedrón.

Día 24. Lugo, usurpación contra Manuel Gomez y otros; ponente Sr. Sapiente, licenciados Sres. Gayoso Castro y Varela Bilbao, procuradores Rodríguez y Goy.

Día 27. Sarria, robo, contra Manuel Liz; ponente Sr. Vieitez, abogado señor Prieto, procurador Rodríguez.

Día 28. Sarria, parricidio, contra Antonio Díaz Rivas; ponente Sr. Vieitez, defensor Sr. Prieto, procurador Rodríguez.

Día 30. Villalba, hurto, contra Andrés Cancelo Freire; ponente Sr. Presidente, licenciado Sr. Prieto, procurador López Cedrón.

El mismo día. Vivero, estafa contra Emilio Vázquez; ponente Sr. Sapiente, letrados Sres. Varela Balboa y Tapia, procuradores García Gesto y Rodríguez.

### Sidol.—Insuperable para limpiar metales.

No confundirlo con imitaciones de nombre parecido.

De venta en toda España. En bazares, ferreterías, droguerías, cacharrerías, etc.

Por mayor pídase la nueva tarifa con rebaja de precios a los concesionarios. H. O. de M. Grasés, Apartado, 257.—Madrid.

## "Os Celiñas,"

# Ayer y hoy

Ayer se reunió el grupo de admiradores del cuarteto regional "Os Celiñas," que como hemos anunciado a nuestros lectores piensa hacer un presente a éste por el inusitado éxito alcanzado en la fiesta gallega verificada en nuestro teatro el día 6 del corriente y en la audición musical celebrada en los jardines de la Plaza Mayor, con motivo de las fiestas de San Froilán.

Por unanimidad se acordó que el presente consista en una insignificativa *gaita en si bemol*, la cual ya ha sido encargada a un afamado artista de esta provincia, muy hábil en la construcción de esta clase de instrumentos.

Felicidades a la brillante agrupación artística que acandila nuestro amigo D. Antonio Otero Lamas, por la distinción de que es objeto.

## Club Deportivo

Por encargo de esta simpática y floreciente sociedad se está confeccionando en la Coruña una artística corona de flores naturales, que con sentida dedicación, será colocada mañana en la sepultura del infortunado defensor que fué del Deportivo, Luis Rozas, al cual un desgraciado accidente costó la vida, en el mes de julio último.

Día de honda pena ha de ser el de mañana para la madre del malogrado Luis, pena que de hijo ha de mitigar el cariñoso obsequio de los jóvenes del Deportivo, que guardan indeleble recuerdo del excelente camarada y buen amigo.

## El nuevo campo de feria

Ayer se adquirió una finca más, colindante con el campo de feria, de que pronto quedará dotada nuestra capital.

Es la finca ayer comprada la que limita con la Plaza de Canslejas, esquina a la Ronda de Santiago, incluyendo una casa aislada que allí hay, propiedad de la hija del que fué empleado del ayuntamiento Sr. Martínez Población.

El importe de esta finca, incluyendo la casa, ascendió a 5 800 pesetas, llevando invertido el ayuntamiento en la compra de fincas para el campo de feria la cantidad de 11 575 pesetas, de las cuales cuatro mil proceden de los ingresos obtenidos por los círculos de recreo.

Los propietarios de las casas que forman la manzana lindante por la parte posterior con el campo de feria, cederán diez o doce metros de terreno a sus respectivos herederos para regularizar el campo, existiendo además el proyecto de darle acceso por el barrio de San Roque en forma amplia, poniéndolo en directa e inmediata comunicación con la carretera.

Este pensamiento es, a nuestro juicio, merecedor de que se le consagre toda atención para no dejar de llevarlo a la práctica, porque la hermosa mejora que se realiza al dotar a Lugo de tan útil como importante obra ya que puede ser un buen campo de feria, base de un emporio de riqueza, de vida y de movimiento para nuestra capital, se completaría de modo sobarbio unéndolo al barrio de San Roque con una calle de veinte metros de ancho, y tan próxima que vendría a constituir el campo de feria una prolongación del barrio expresado.

Tenemos entendido que lo mismo el alcalde que los concejales están persuadidos de la gran conveniencia para los intereses de Lugo que reporta el proyecto, y no vacilamos en crear se realice, conociendo lo mucho que puede ser una buena voluntad al servicio de una obra excelente, magnífica, desde cualquier punto de vista que se examine.

Del plano de las obras que han de ejecutarse en el campo de feria fué encargado el ingeniero agrónomo, nuestro amigo D. Juan Egiteor, quien, con la competencia que tiene dado relevantes pruebas, estamos seguros hará un trabajo acabado.

Mil parabienes al ayuntamiento y al iniciador de la excelente mejora el alcalde Sr. López Pérez.

## Los trenes correos de Galicia

Como hemos dicho, el director general de Correos Sr. Francos Rodríguez ha entregado a los representantes parlamentarios de las provincias gallegas, el informe relativo a la modificación del horario de los trenes correos y mixtos que circulan por la línea de Galicia.

El informe es muy interesante y está detalladísimo.

El viaje de los trenes correos de Madrid a la Coruña, se adelanta en una hora 54 minutos, y en dos horas en sentido inverso.

Disminuirá en cinco horas y ocho minutos, el viaje de los trenes mixtos desde Venta de Bafios a la Coruña dos horas y ocho minutos los mismos trenes al regreso.

Esta modificación implicará la reforma de los horarios de la línea de León a Gijón.

gundo de la carretera de Becerreá a Sarria.

El vecino de Cergas, en Foz, Cándido Rebellón Bazán, sorprendió en un monte de su propiedad a su convecino Manuel S. a Martínez que se consagraba a la labor de cortar leña, sin permiso del dueño de la finca.

Retendió al S. a por su atrevimiento el Cándido, pero lejos de reconocer aquél su mala acción, se insolentó de mala manera y abalanzándose sobre Cándido le dió tremendo golpe con la hoz que usaba para la corta de la leña.

El herido presenta una grave lesión en la cabeza que el médico calificó de pronóstico reservado.

La autoridad judicial correspondiente entiende en el asunto.

### Los que viajan:

—Tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el secretario del ayuntamiento de Riobarba, D. Antonio Moisés Peláez Rivero.

—Hemos saludado a nuestro amigo de Vivero, D. Manuel Sampedro.

—De paso para sus posesiones de Montieroso, llegó de la Coruña nuestro amigo el oficial de Hacienda en aquella delegación D. Jesús Méndez.

—Se encuentra en Lugo el médico municipal de Puertomarín y amigo nuestro D. Joaquín Ayala Pardo.

—Llegó de Orense el magistrado electo de la audiencia territorial de Valladolid, D. Gerardo Pardo y Prado.

—Salió para la Coruña, en donde embarcará para Buenos Aires, nuestro querido amigo el joven D. Isaac Castro Vés.

—Para Santiago el magistrado electo de la audiencia de Cáceres D. Gonzalo Pinto Reino, al que despidieron el elemento oficial y principales familias lucenses.

—Llegó ayer de Vivero el médico D. Eugenio Quintana.

—Se encuentra en Lugo el secretario del ayuntamiento de Barreiros, señor Agrelós.

—Marcharon a Orense nuestros amigos D. Pedro Romero y su hermano D. José, con la distinguida esposa de aquél.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público ocho reses vacunas.

## Cultos

Adoración nocturna.—En la santa iglesia catedral basílica.

Día 31.—Turno: San Pascual Bailón. En sufragio de D. José María Armas Ulloa (q. e. p. d.).

Día 1 de noviembre.

Vigilia general de difuntos.—A las cuatro de la mañana oficio de difuntos, misa solemne, comunión y procesión de respuestas.

El sermón que mañana, fiesta de Todos los Santos, ha de predicarse en la misa conventual del cabildo, en la basílica, estará a cargo del canónigo doctoral D. Angel Garrote, en sustitución del prelado, por hallarse ausente.

El jueves, en la misa de la Conmemoración de los fieles difuntos, predicará el canónigo magistral D. César Abellás.

## Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 29:

Nacimientos.—María Felisa López, Vázquez, en San Juan del Campo.

Movimiento del día 30:

Nacimientos.—José María Varela Ansedo, en Santa Cristina de San Román.

Funciones.—Josefa Fouce Castro, de 70 años, viuda, en Lugo.

Matrimonios.—Manuel Martínez Rodríguez con Josefa Gómez Dorado, en Lugo.

## Lugo-Salón

Hoy, martes, se exhibirá el 5.º y 6.º episodio de la sensacional película "El Cofrecito Negro". Gran expectación despierta esta soberbia cinta, consiguiendo que cada exhibición sea un señalado triunfo.

Primer episodio, "Naeva, intriga". Segundo episodio, "Entre las llamas".

## CURSO DE Taquigrafía

Desde primero de Noviembre se abre un curso de TAQUIGRAFÍA bajo la dirección de D. MANUEL M. FOLE.

Clases generales para estudiantes, dependientes de comercio, periodistas y empleados.

Plaza de la Nova, 3, 3.º



# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 30.

### De Barcelona

#### Auxilios a huérfanos

Se recibió en la ciudad condal un giro de 12 000 pesetas hecho por el ministro de la Gobernación.

Esta suma se destina a socorrer a las familias de los que perecieron en el naufragio del «Príncipe de Asturias».

Fue reunida esta cantidad por suscripción entre la colonia española residente en Los Santos, y remitida desde el Brasil a Madrid.

#### El viaje del Rey

La prensa de Barcelona se ocupa del próximo viaje de D. Alfonso a aquella ciudad.

Esperan los regionalistas que el monarca en su visita estudiará las necesidades de Cataluña y se pondrán en práctica.

#### Un naufragio

##### Tripulantes ahogados

Participa el gobernador de Pontevedra que ha naufragado en la costa de aquella provincia el vapor mercante «Zumaya», pareciendo toda su tripulación.

Solo pudo salvarse uno de los hombres que llevaba a bordo.

Se ignoran detalles de este siniestro marítimo.

#### Peregrinación

##### Pidiendo la paz

Celebróse ayer una peregrinación en Orihuela, que se ha visto concurridísima.

Tuvo por objeto impetrar del Altísimo la paz entre las naciones beligerantes.

#### Las harinas

##### El aumento de precios

Continúa el Gobierno dedicando su atención al asunto de las harinas.

Estudia la adopción de medidas que eviten el alza en los precios que viene anunciándose desde hace días.

#### Viaje regio

##### La Reina madre

Han comenzado en San Sebastián los preparativos para el viaje de doña Cristina.

Mañana emprenderá la marcha, de regreso a Madrid la augusta dama.

#### Huelga ferroviaria

##### Preparativos

Persisten en plantear la huelga los obreros de los ferrocarriles económicos de Oviedo.

Si la compañía no accede a sus pretensiones irán al paro dentro de ocho días.

#### Un sepelio

##### El marqués de Selva Nevada

Verifícase hoy el entierro del mar-

qués de Selva Nevada, que falleció ayer.

Asistió a tan triste acto numerosa y distinguida concurrencia.

#### Bugallal de viaje

##### A Galicia

Ha salido de esta corte para Galicia el Sr. Bugallal.

Se propone pasar dos o tres días al lado de sus amigos.

#### De política

##### Alba en palacio

Entre los políticos se ha comentado la visita que el Sr. Alba hizo a palacio. Supónese que el ministro de Hacienda habrá enterado al Rey minuciosamente de los debates sobre los proyectos.

##### Romanones despachando

Estuvo en palacio el jefe del Gobierno.

A la salida manifestó a los periodistas que había llevado a la sanción reglamentarios decretos.

##### La reforma electoral

Pronto se emitirá dictamen por la comisión respectiva acerca del proyecto de reforma de la ley electoral.

Como es sabido, consiste en que las actas sean nuevamente examinadas por el Congreso.

##### Firma regia

El ministro de Grecia y Justicia ha sometido a la firma del Rey algunos decretos.

Uno de ellos se refiere al nombramiento del obispo de Tuy Sr. Eijo, para la diócesis de Vitoria.

También se firmaron otros nombramientos de magistrados.

Y se otorgaron cinco indultos a otros tantos reos a quien se les conmuta las penas que vienen sufriendo.

##### Buscando fórmulas

Asegúrase que el presupuesto extraordinario se aprobará mediante una fórmula en el Congreso.

Consistirá en que se apruebe en dos partes, una antes de los presupuestos ordinarios, y la otra después.

#### Náufragos franceses

##### En Alicante

Fueron atendidos por las autoridades de Alicante los naufragos del vapor francés «Germinal».

Este buque fué echado a pique por un submarino germano cerca del Cabo de San Antonio.

#### De Londres

##### En honor a Granados

Comunican desde la capital de Inglaterra que se ha celebrado un concierto en el Queen's Hall.

La orquesta ejecutó el hermoso poema sinfónico «El Dante» del maestro Granados.

Asistió al concierto numerosa y distinguida concurrencia que aplaudió con entusiasmo la obra.

## En Paris

### La comisión española

Dicen de París que han sido obsequiados con un almuerzo los intelectuales españoles.

Hicieron votos por la prosperidad y la unión de Francia y España.

### Atentado frustrado

#### Pesquisas inútiles

Los despachos que se reciben de Melbourne participan que la policía continúa practicando activas pesquisas para la captura del autor del atentado contra Mr. Hughes, primer ministro de Australia.

Hasta ahora resultaron infructuosas todas las indagaciones hechas para descubrir al criminal.

### La guerra europea

#### Noticias de París

Un despacho oficial de Francia publica las noticias que siguen:

El enemigo atacó bruscamente nuestras posiciones al Sur de Meissonnet.

En estos combates han empleado los gases asfixiantes.

Nuestra artillería contuvo el avance haciéndolo fracasar.

Continuó la lucha encarnizada al Norte de Verdún.

También hubo violento fuego de artillería en Douaumont.

#### En el Canal

La prensa de Londres pide que se tiendan minas submarinas en el canal de la Mancha, para impedir la acción de los sumergibles alemanes en aquellas aguas.

#### Toma de Koritzia

Las tropas aliadas han tomado la plaza de Koritzia, sin hallar apenas resistencia.

Con la posesión de esta se establece el contacto con los ejércitos italianos del Norte.

#### Romanos prisioneros

Han comenzado a llegar a Constantinopla los primeros contingentes de soldados romanos que fueron hechos prisioneros en la Dobruja.

#### Zeppelines en Noruega

Los alemanes han establecido un servicio de vigilancia en la costa de Noruega.

Constantemente cruzan aquel litoral varios zeppelines.

#### Complot en Salónica

Ha causado sensación en Grecia la noticia del descubrimiento de un complot en Salónica, habiéndose efectuado algunas prisiones.

Tenía por objeto asesinar al jefe del Gobierno provisional Sr. Venizelos.

#### En el Báltico

La escuadra alemana fué vista en el mar Báltico, navegando en varias divisiones.

Parece que ha sembrado de minas el golfo de Finlandia.

## La hernia

NO HAY CASA que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus afamados aparatos, como los que para cada «hernia» (quebrajura) inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos, de Barcelona.

Recomendamos, pues, a los pacientes no dejen de visitar al Sr. Vidal, quien se hospedará en el Hotel Méndez Núñez de Lugo el miércoles 8 de noviembre y recibirá a los que deseen curarse de sus hernias.

Despacho y consultorio: Padilla, 16.—Barcelona.

## Becerreá

SE COMPRAN ACCIONES de la empresa de automóviles «La Popular», con el 50 por 100 de prima.

Informará el gerente de dicha empresa en la expresada villa.

## ACADEMIA

— DE —

## NUESTRA SEÑORA DE LOS OJOS GRANDES

### Primera enseñanza graduada, Bachillerato, Magisterio y carreras especiales

Los resultados obtenidos en los seis años de su existencia son los que acreditan la labor de este Centro.

Reanuda sus clases el 1.º de octubre.

Alumnos internos, medio-pensionistas y externos.

Edificio amplio e independiente, en el centro de la población.

DIRECTOR ESPIRITUAL, EL PÁRROCO DE SAN PEDRO

Don Avelino González López

PIDANSE DETALLES Y REGLAMENTOS

Ruanueva, 19.—LUGO

# KAOL

El mejor líquido para limpiar metales

# Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

# SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

## COLEGIO BALMES

Director: D. Fernando Domínguez Fernández, Maestro superior con premio extraordinario, por oposición, en el Título, ex-Maestro, por oposición, del Cuerpo de Prisiones

Este Colegio está dotado de gabinetes de Física, Química e Historia Natural, aparatos cosmográficos, colección completa de pesas y medidas, cuerpos sólidos descomponibles, láminas de Fisiología, fotografías de cadáver para estereoscopio, aparato de proyecciones con tarjetas de Geografía, Historia Natural y monumentos, etc., etc.

Enseñanza intuitiva, práctica, completa, gradual y progresiva.—Clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Francés, Inglés, Alemán, Italiano, Latin, Contabilidad, Teneduría de libros, Dibujo lineal, de adorno, figura y paisaje, Pintura, Caligrafía, Solfeo y Armonía.—Enseñanza de sordos-mudos.

Bachillerato, Magisterio, Correos, Comercio y Mecanografía.

ENSEÑANZA EDUCATIVA

PROFESORADO DE RECONOCIDA COMPETENCIA

Obispo Aguirre, 2.—Lugo

## José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 65.—LUGO

## Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

Ronda de la Coruña, 22

— LUGO —

Venta al por menor:

Plaza de Abastos  
Caseta núm. 4

## CONFITERIA DE Alejo Madarro

Reina, 13.—Lugo

Huesos de santo, rellenos con cabello, a diez céntimos.

Buñuelos de viento, rellenos de crema, cabello y perada, a diez idem.

SOLO POR TRES DIAS SE HACEN ESTOS DULCES

## PORTELA, Fotógrafo

Armañá, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRÁFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFÍA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑÁ, 3 Y 5 (bajos)



